

**MURCIA**  
 Redacción, Oficinas y Talleres: JARA CARRILLO, 1  
 Apartado de Correos, 54  
 25 ejemplares 1'75 ptas.

# El Liberal

**MURCIA**  
 Suscripciones: MURCIA : Un mes..... 2 ptas.  
 PROVINCIAS : Trimestre..... 6 "  
 EXTRANJERO : Trimestre..... 15 "  
 Número suelto, 10 ctmos.

Servicio exclusivo en Murcia para EL LIBERAL

## La campaña electoral en Francia

A las pocas semanas de fracasar la manobra de Mandel para «re-formar» en forma adecuada y grata las derechas el sistema electoral en Francia, he aquí que en las elecciones alemanas triunfa el candidato de la democracia, con lo cual queda inutilizado el «coco» de una victoria hitleriana. La fiel mayoría de M. Tardieu no sabe ya a qué santo dirigir sus plegarias, y el jefe trata de devolverle la confianza perdida.

Ante todo el Presidente del Consejo trata de convocar a sus colegas, a sus periodistas, a sus prefectos, a sus consejeros a sí mismo. «No vayáis a creer—dice—que la próxima Cámara quede rota la proporción actual de fuerzas. El «Bloque nacional» conservará seguramente una mayoría de 30 a 60 votos. Acaso se modifiquen sus elementos constitutivos, como también podrán modificarse los de la oposición. Pero en conjunto los dos bloques, mayoría y oposición, seguirán siendo casi intactos. Sin duda los candorosos toman o esperan un cambio profundo. Pero no cuentan conmigo; ignoran lo que puede hacer un jefe de gobierno resuelto a utilizar todas sus armas.»

Esta seguridad, sincera o afectada, se basa en la más audaz empresa de presión oficial que se haya conocido en Francia desde hace 45 años. Ya no se trata de la presión administrativa de antaño: prefectos, subprefectos y sus subordinados. M. Tardieu opera con métodos modernos, con el dinero, la prensa, y los medios técnicos de publicidad que utilizan las más recientes aplicaciones científicas.

Como los fondos secretos no le bastan, se ha constituido una caja electoral particular, alimentada con las contribuciones que impuso a las grandes empresas o asociaciones patronales, y cuyo contenido se calcula en muchos millones de francos. No es que las empresas y asociaciones en cuestión hayan mostrado entusiasmo excesivo ante la idea de «llevar la caja de M. Tardieu. Pero recibieron una orden terminante y al fin hubieron de «aflicir la mosca».

Con esos subsidios se subvencionaron los candidatos «independientes» y disidentes de toda categoría, cuyo papel consiste en dividir la mayoría republicana, creando perturbación en el primer turno y confusión en el segundo. ¡Por todos los medios hay que evitar una victoria de la izquierda! M. Tardieu ha logrado el apoyo «desinteresado» del comercio de la llamada gran prensa parisiense. De posible que ese apoyo se de cuenta un día u otro que ha puesto en juego demasiado, y sobre quien puede muy bien perder.

Finalmente, por una arbitraria decisión, que en cualquier otro país provocaría un escándalo insostenible, M. Tardieu se ha asegurado el monopolio de la radio y el cine. En Bélgica, como en Inglaterra y muchos otros países, los puestos superiores ponen sucesivamente sus microfones a la disposición de todos los partidos políticos, durante el mismo tiempo y siguiendo un plan alternativo regular. En Francia sólo el Gobierno dispone de los puestos del Estado, y la difusión del último discurso de M. Tardieu, pronunciado en el banquete de Bullier, fue impuesta a los puestos particulares por la policía. No teniendo puesto emisor nuestro, nos está prohibido utilizar la radio, que por lo visto pertenece exclusivamente al Gobierno y a la reacción. Cuanto al cine, se halla igualmente a la disposición exclusiva del ministerio al que tanta gratitud debe. Ya se dice que la película hablada en que se

## Los enchufistas

### El ministro de Obras Públicas deja sin sueldo a tres emboscados

Madrid.—El ministro de Obras Públicas ha dicho a los periodistas que había firmado una orden dejando sin empleo a tres empleados en los ferrocarriles de Galicia, los cuales se habían incorporado a la Compañía del Norte.

Agregó el ministro que éstos eran tres personas que gozaban de un buen sueldo sin prestar servicio alguno y que así lo venían haciendo desde la época de la monarquía.

Lo más escandaloso del caso es que uno de ellos es una persona de muy buena posición y que goza de un gran capital.

## Disposiciones oficiales

### Convocatoria de oposiciones

Madrid.—La «Gaceta» en su número de hoy publica una orden convocando oposiciones para la provisión de treinta plazas de auxiliares del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Las plazas estarán dotadas con el haber anual de tres mil pesetas, y los que las desempeñen serán destinados principalmente a los establecimientos provinciales donde la falta de personal facultativo haga necesaria la presencia de personal auxiliar.

Podrán concurrir a ellas todos los españoles mayores de 18 años y menores de 47 que estén en posesión de sus derechos ciudadanos y posean el título de bachiller no elemental, el de maestro, título único superior o el de perito mercantil.

## En la Audiencia de Barcelona

### Debut de dos nuevos abogados del género femenino

Barcelona.—En la Audiencia se ha comenzado a ver la causa contra Horacio Calleja, que robó 40 pesetas y joyas valoradas en 75 a doña María Villacampa.

Con esta causa hace su debut como abogado la señorita Leonor Serrano inspectora de primera enseñanza, que fué perseguida por la dictadura.

En la sala segunda se celebrará hoy la causa que por esta vez se sigue contra cinco individuos que adquirían géneros que luego no pagaban. Por este procedimiento estafaron la cantidad de 59.863 pesetas.

La defensa de uno de los encausados está encomendada a la señorita Pilar Pedros que hace su debut como abogado.

## El Congreso Nacional de Ciegos

### Ayer se aprobaron por unanimidad las conclusiones

Madrid.—A la hora de costumbre se reunió ayer la asamblea de la Federación Hispánica de Ciegos y Sordomudos.

Se acordó nombrar presidente de honor a don Niceto Alcalá Zamora y socios de mérito al jefe del Gobierno y al ministro de Obras Públicas.

El señor Ezquerro leyó una ponencia sobre el trabajo y catalogación de profesiones.

Los representantes de Madrid, Barcelona, Sevilla, Valencia, Granada y otras capitales mostraron su conformidad con la ponencia.

La asamblea aprobó por unanimidad las conclusiones.

## El Congreso de Edificación

### Entre los acuerdos adoptados figura uno pidiendo al Gobierno el indulto de los deportados

Madrid.—Ayer continuaron las deliberaciones del quinto Congreso de la Federación nacional del ramo de la construcción.

Siguió la discusión de las ponencias aprobándose una petición al ministerio del Trabajo para que autorice una conferencia nacional de la edificación con asistencia de obreros, patronos, técnicos y financieros con el fin de adoptar un plan y una orientación para realizar las obras relativas a edificación que concuerden a España.

Después se puso a discusión la ponencia relativa a la reforma sobre la representación en el Congreso de la Unión general aprobándose varias partes de aquella.

Entre las bases aprobadas figura una por la que el Comité nacional reunirá con antelación si lo considera conveniente a todos los delegados designados por el Congreso y las secciones a fin de dar unificación a las secciones.

Los representantes designados rendirán cuenta de su gestión al próximo Congreso.

Entre las proposiciones presentadas figura la de dirigir una petición al Gobierno para que indulte a los deportados en la Guinea.

## Las víctimas de la aviación

### La hélice de un hidro-avión produce la muerte a un capitán

Meñilla.—A media mañana salió de la base de Mar Chica un hidroavión que iba pilotado por el capitán don Luis Saevés, a quien acompañaba un mecánico.

Después de haber estado evolucionando un buen rato, el aparato tomó agua.

Los motores permanecieron funcionando.

El capitán, después de observarlos, llamó al mecánico que se encontraba en el lado opuesto.

Cuando se disponía a aproximarse al capitán vio caer al agua un bulto.

El mecánico vió con sorpresa que el capitán no se encontraba en su sitio, en el que solo vio unas manchas de sangre y pedazos de metal.

El capitán había sido alcanzado por la hélice, causando en su cuerpo un enorme destrozo.

El cadáver desapareció bajo el agua.

Como el avión tardaba en volver, salió otro hidro en su busca, remolcándole.

La desgracia ha producido gran sentimiento entre los compañeros del aviador.

El capitán tenía permiso para marchar al día siguiente a la zona francesa.

Se busca con gran interés el cadáver.

## Contra los productos españoles

### El Gobierno francés ha prohibido la entrada de patata española en su territorio

París.—El Gobierno francés ha publicado un decreto prohibiendo la entrada de la patata española en su territorio.

Esta medida ha producido gran alarma entre los elementos españoles dedicados al comercio en Francia.

Estos se han reunido para tratar de las gestiones que conviene hacer.

Valencia.—La noticia de que el Gobierno francés ha prohibido la importación de patata española en su territorio ha producido gran revuelo.

Parece que esta medida se adopta como represalia porque este año los agricultores españoles, por temor a que ese producto estuviese barato, no hicieron plantaciones en abundancia y por lo tanto no adquirieron la semilla francesa como otras veces.

## Ampliación de la noticia

París.—La prohibición del Gobierno francés no afecta solo a la patata española, sino también a otros productos, como la barengana, la cebolla y el tomate.

El decreto dispone que quedan exceptuadas de esta medida los productos citados que en el momento de la publicación estuviesen embarcados.

## Gestiones de la Cámara de Comercio

París.—La Cámara de Comercio de España en esta capital se ha reunido para tratar del reciente decreto del Gobierno francés por el que se prohíbe la importación a Francia de la patata española, decreto que crea a la agricultura española graves situaciones.

La Cámara acordó enviar una representación a Ginebra donde actualmente se hallan el ministro de Estado señor Zulueta y nuestro embajador en París señor Madariaga para que realice gestiones que eviten el profundo daño que se causa a los intereses comerciales de los exportadores españoles.

## Información de provincias

### En Córdoba arrojan al patio de una casa una bomba, causando su explosión grandes destrozos

San Sebastián.—Un donante anónimo ha hecho un donativo de cuarenta y cinco mil pesetas a la Beneficencia de Tolosa.

Por la forma en que ha realizado el donativo, se supone que se trate del mismo donante misterioso que hace unos días envió ochenta y cinco mil pesetas a la Beneficencia de San Sebastián.

Arrojan una bomba a un patio  
 Córdoba.—Anoche, próximamente a las diez, el portero de la casa número 39 de la calle de Santa Ana, Manuel Ramos, vió caer al patio de la finca un objeto envuelto en unos periódicos que estaban ardiendo.

El portero se asomó a la calle para ver quien lo había tirado, no encontrando a nadie, comprobando que el paquete había sido arrojado al patio a través de los hierros de la cancela.

Entonces salió al patio, y suponiendo que se trataba de algo que pudiera hacer explosión, apagó el envoltorio con las mismas manos.

Cuando los papeles estuvieron ya apagados, los fué quitando, y se encontró en su interior un tubo de unos veinte centímetros de largo y bastante ancho.

Creyendo que una vez apagado el artefacto no podía hacer explosión, lo dejó en el patio de la finca, y subió al piso principal donde se encontraba el dueño de la misma don Manuel Fernández Ordóñez, con el médico don Domingo Fal, la esposa de éste y sus hijos, los cuales son huéspedes del señor Fernández Ordóñez.

Aunque el portero aseguraba que el artefacto ya no explotaría, sospechando que se trataba de una bomba, los señores Fernández y Fal bajaron al patio, seguidos por el portero.

Cuando bajaban por la escalera oyeron dos fuertes explosiones simultáneas quedando el edificio completamente a oscuras y sintiéndose ellos envueltos por una nube de cristales rotos y cascote.

La explosión fué tan intensa que se oyó a gran distancia, y causó profunda alarma en el vecindario.

Rápidamente acudieron a la finca en que había ocurrido algunos transeúntes y las autoridades, produciéndose a socorrer a los heridos.

Estos son Nieves García, cocinera, Dolores Delgado, sirviente, el médico señor Fal, y la mujer del portero, los cuales presentan diversas heridas leves.

La explosión fué tan enorme, que se dá por seguro que si el artefacto hubiera estallado en un lugar donde hubiera encontrado resistencia en lugar de hacerlo en el patio de la casa, el edificio, que ha sufrido importantes desperfectos, hubiera quedado derruido.

Aunque no ha sido posible practicar detención alguna ni se conocen bien las circunstancias que concurren en el suceso, se dá por seguro que el atentado está relacionado con una información publicada por «La Unión» de Sevilla, con motivo del boicot que han declarado a algunos propietarios de Illera de la Sierra los obreros de dicha localidad, como consecuencia de una huelga de los obreros del campo.

Parece ser que el médico señor Fal figura entre esos propietarios, y que en vista de la situación de Illera de la Sierra había decidido dejar aquella población y venir a vivir a Córdoba con su familia, encontrándose de momento alojado en casa del señor Fernández Ordóñez, que es hermano político suyo.

Por repartir hojas clandestinas  
 Bilbao.—Ante el tribunal del jurado se ha visto la causa seguida contra Santiago Zarza, por repartir hojas clandestinas en las que se calumniaba al Gobierno de la República.

El jurado lo ha condenado a dos meses y un día de arresto.

Se detiene al autor de un anónimo  
 Tomelloso.—El cura párroco de esta localidad don Vicente Borrel, recibió ayer un anónimo en el que se le ordenaba que a las diez de la noche dejara veinticinco mil pesetas en un lugar cercano al cementerio, que se le indicaba, pues de lo contrario hoy se atentaría contra su vida.

Llegada la hora que indicaba el anónimo, el cura párroco se dirigió a la

## Superficie de la actualidad

**Exclusiva a la americana**  
 Probablemente ustedes no tendrán noticias de la existencia de Mount Ida, publicado de 600 vecinos del estado de Arkansas.

Pues bien, en este pueblo, harcos de la actuación de los municipios masculinos, han elegido un concepto completamente femenino, para ver si con las mujeres les va mejor que hasta ahora les ha ido con los hombres.

Las concejalas, entre las cuales hay algunas jóvenes y guapas, según hemos visto en una fotografía, se han posesionado de sus cargos, y no lo hacen del todo mal.

Este experimento es muy interesante para nosotros, pues de resultar bien estamos viendo que en mas de un Ayuntamiento español el pueblo pedirá semejante sustitución.

Aunque es muy posible que ni así la cosa tenga remedio, pues el acierto de la mujer en la política quizá sea una nueva exclusividad de los Estados Unidos.

**¿Quién retira a quién?**  
 El Conde de Romanones considera absurda la noticia de su retirada de la política.

¿No será que la política le haya retirado a él?

**Elefantes y jabalíes**  
 El rey Alberto de Bélgica ha estado en el Congo Belga. ¿Saben ustedes cuál ha sido el motivo de su viaje a tan lejano dominio? El conocer la marcha del parque de aclimatación de elefantes asiáticos, pues, como el africano es indomable, se trata de ver si es posible su sustitución en la explotación de la selva virgen africana.

Un país en el que el jefe de Estado se permite un largo viaje para ver como adelanta el «cultivo» de los elefantes, es un país completamente feliz. Y ante eso, no podemos menos de sentir un poco de envidia hacia los belgas.

Nada más que un poco de envidia. Ya que no el elefante, en España se «cultiva» el jabalí, del que hay abundante cosecha.

Y esa suerte no la tienen otros países.

Continúa en 4.ª plana.



Sucesos

Anciana muerta
Leidero López Gómez, domiciliado en la casa número 30 de la calle de Tiro Alto, se presentó a la Comisaría denunciando que la anciana Flora Castillo, de 83 años, inquilina del piso bajo de la misma casa, no conataba a las llamadas de los vecinos, por lo que suponía, dada su edad y estado, que hubiera muerto.

Una denuncia
Doña María Romero Ugaldetubizuz, como administradora de la Lotería número 2, ha denunciado al vendedor autorizado Mariano Martínez Hernández, de 54 años, el cual se ha marchado a Valencia llevándose dos billetes del sorteo del día 21 del actual y sin entregarle 300 pesetas que había dejado de liquidarle en sorteos anteriores, lo que le hace suponer que ha sido víctima de una estafa.

Anciana atropellada por el tren
A las nueve y media de la mañana, en las proximidades de la estación de Alcantarilla, entre el peso a nivel de la misma y los cambios de entrada de la estación, el tren 205 arrolló a la anciana de 70 años María Martínez, natural de Mula y domiciliada en el barrio de Campoamor de aquella villa, la cual quedó muerta en el acto.

Heridos en riña
Por cuestiones de oficio y antiguos resentimientos riñeron en Cohegín Antonio Agudo de Paoc (a) Bala, de 34 años, y Francisco de Gsa Sáez (s) Porreta, los cuales de las palabras pasaron a los hechos y se asustaron varias puñaladas, resultando el Porreta con varias heridas, entre ellas una en el cuello que le interesa la yugular, pronóstico gravísimo, y el Bala

Trabajadores! Solidaridad!
Contribuir con la cantidad de cinco a veinte y cinco céntimos a una inscripción abierta para pagar una multa impuesta al camarada Crisanto Hernández y otra que—sino a el directamente—se ha impuesto a un pobre mujer por creer que había ocultado a dicho camarada Hernández.

La escena y la pantalla
Central Cinema
Continúa con el mayor éxito la actuación de la compañía de zarzuela y revistas Bejarano, En la primera sección de anoche

en escena «El santo de la Idris» y «La mala sombra». En la primera de dichas obras desaiacoran la tiple Virtudes Bejarano, el barítono señor Ortega y el señor Cambreras. En la interpretación de la segunda se significaron por su acierto Virtudes Bejarano, la tiple cómica Carmela Bejarano. Pilar Fernández y los señores Cambreras, Martínez y López.

no quite mas tuercas!!...
no toque el carburador...
son las bujias lo que debe cambiar
instale la CHAMPION
y se evitará molestias

PROF. RAMON
TRATAMIENTO NO OPERATORIO DE LAS HERNIAS
Lamparas y Cocinas
por gasolina, para el campo y la aldea. Catálogo gratis. L. Balmes, Echegaray, 23, Madrid

Como Me Quité Las Arrugas a Los 60 Años Y Rejuvenecí De 20 Años
[Portrait of a woman]

SECCION ESPECIAL POR PALABRAS
LEY DEL TIMBRE VENTAS
ALQUILERES
NODRIZAS

MEDICOS ESPECIALISTAS
Dr. E. Avellan
Dr. José M. Aroca
Dr. Román Alborca
Dr. José Aguilera
Dr. J. Carrillo Lozano
Dr. Antonio Ciemaras Sala
Dr. González R. de Vera

SE HACEN LEA USTED TODOS LOS DIAS NUESTRA EDICION de la TARDE
"LA MODA PRACTICA"
ES LA REVISTA DE MODAS MAS UTIL
BOLETIN DE SUSCRIPCION

FIDEL RODRIGUEZ SANCHEZ
SUCESOR DE JOSÉ GUILLAMON MARTINEZ
CALFACCIONES - SANBAMIENTO - FUMISTERIA
VENTAS e instalaciones garantizadas
Proyectos y presupuestos gratis

SUSCRIBASE A EL LIBERAL
Dos ediciones diarias

TOS BRONQUITIS JARABE FAMEL ENFERMEDADES PECHO

la Casa de Tocame-Roque
UN CRIMEN MISTERIOSO
NOVELA HISTORICA ORIGINAL
DE RAMON ORTEGA Y FRIAS

que aquí no podréis vivir jamás tranquilamente; pero antes no, aunque vuestra situación sea la más crítica.
—Lo juro.
—Reflexionad...
—¿Acaso es posible la duda cuando se trata de la dicha?

A éste le esperaba otra sorpresa, también muy grata, y luego... ¡Es tan caprichosa la fortuna!
CAPITULO XX
El secreto
Cuando los dos jóvenes recibieron la bendición nupcial y dieron gracias al Omnipotente por la inmensa dicha que les había concedido, la viuda los abrazó, diciéndoles:

Los dos jóvenes quedaron silenciosos.
La viuda dijo después de algunos momentos:
—No ignoráis que descendiendo de los que se creían hijos del sol y eran soberanos de esta tierra regada con la noble sangre del muy noble Ataulpa, soberano tan poderoso como infeliz y primera víctima de los conquistadores. Lo que en aquella época sucedió lo saben todos, porque la historia lo ha consignado, y por consiguiente, me concretaré a recordar la sangrienta lucha que se entabó y cuyo resultado fué la transformación completa de este pueblo. La raza noble fué la que hizo los grandes sacrificios para conservar su independencia, porque la masa popular, como nada poseía, nada tenía que perder y le importaba lo mismo tener por amo y señor a éste que al otro. No se puede negar que la fe cristiana y la noble ambición de gloria impulsaban a los españoles; pero también es verdad que la codicia, la sed de oro les hizo cometer muchos abusos, porque lo que tenía de noble aquella colectividad, tenían de ruin muchos de los individuos que la componían y que no habían venido con otro fin que el de volver a su patria cargados de riquezas.

fundamento que el de la codicia. Todos aquellos desgraciados abrigaban la esperanza de sacudir el yugo algún día, y guardaban el secreto, que se transmitía de padres a hijos. Así ha sucedido en mi familia, y somos dueños de un tesoro que puede considerarse como una gran fortuna.
No pudieran los jóvenes contener una exclamación de profunda sorpresa.
¡Ricos cuando tan pobres se creían!
—No os entreguéis a ilusiones—sedució la noble viuda—, porque las dificultades son muchas y grandes los peligros para que lleguéis a disfrutar lo que os pertenece. Mientras estéis en el Perú de nada os servirán esas riquezas, y tendréis que vencer mucho obstáculos para llevarlas a España. El noble Inca que las ocultó, aunque contaba con la ayuda de muchos y leales servidores, tardó cerca de dos años para transportarlas a las cercanías de la costa, que es donde se encuentran. Como os he dicho, el secreto pasó de padres a hijos, y os he llegado a mí sin que nadie las descubra. Ni una palabra sobre esto me dijo mi padre cuando me casé, y mi esposo murió sin sospechar que poseíamos riquezas inmensas. Dos años después enteró mi padre, y cuando comprendí que su vida se acababa, me reveló el secreto, entregándome el plano del sitio donde el tesoro está oculto, haciéndome comprender todas las dificultades que había para sacarlo. ¿Para qué me servía tan gran fortuna? Para legarla a mi hija, que tampoco podría disfrutarla si no se casaba con un español que la llevase a su país. A mi vez os haré entrega del plano y conoceréis todos los detalles y antecedentes, y cuando yo deje de existir, si tenéis mucha prudencia y astucia, seréis ricos como pocos lo son, pues la cantidad de oro es grande, y crecido el número de esmeraldas que constituyen el tesoro. Repito que en

